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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:

Официально
ПОЛИТИКА ЕГОРА БОРИСОВА - ВКЛАДЫВАТЬ В ЧЕЛОВЕКА
ГАЛИНА ДАНЧИКОВА: «ИНСТИТУТ АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ ВОСТРЕБОВАН ВРЕМЕНЕМ»
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ ЯКУТИИ БУДУТ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД 
С ПРОДАЖ
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ КОМИССИЯ ОБСУДИЛА ПОДГОТОВКУ 
К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ В ЛЕНСКОМ РАЙОНЕ

Политика
САХАМИН АФАНАСЬЕВ: МЫ НИКОГО СИЛОЙ НЕ ДЕРЖИМ
САХАМИН АФАНАСЬЕВ: ОНФ ПОЗВОЛЯЕТ СОЗДАВАТЬ ВОКРУГ ПАРТИИ СОЮЗ 
ГРАЖДАНСКИХ СООБЩЕСТВ
ЦИК ОТКАЗАЛ В РЕГИСТРАЦИИ ДЕСЯТИ КАНДИДАТАМ В ДЕПУТАТЫ
ЦИК ЯКУТИИ ВРУЧИЛ МАНДАТЫ РЕГИОНАЛЬНЫМ ОТДЕЛЕНИЯМ ПАРТИЙ, ИЗ 
СПИСКОВ ИСКЛЮЧЕНО 10 КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ
В ВЫБОРАХ ПРИМУТ УЧАСТИЕ 16 ПОЛИТИЧЕСКИХ КОМАНД

Экономика
В СЕЛЕ ТЕХТЮР ОТКРЫЛСЯ НОВЫЙ ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ 
МЕТАЛЛОКОНСТРУКЦИЙ
КАК И ПОЧЕМУ ИЗМЕНЯЕТСЯ СТОИМОСТЬ КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ
ОБЪЕМ ПРОДАЖ ТУРПАКЕТОВ В ЯКУТИИ СОСТАВИЛ ОКОЛО МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ

Общество
ОДИН ИЗ ПОСТРАДАВШИХ ПРИ КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА МИ-8 В ЯКУТИИ ВЫПИСАН ИЗ 
БОЛЬНИЦЫ
ЖИТЕЛИ УСТЬ-ЯНСКОГО РАЙОНА НАСТАИВАЮТ НА ОРГАНИЗАЦИИ 
БЕСПЕРЕБОЙНОГО ТРАНСПОРТНОГО СООБЩЕНИЯ
В СЕЛЕ НАМЦЫ СОЗДАНА ДОБРОВОЛЬНАЯ ПОЖАРНАЯ КОМАНДА
АЙСЕН НИКОЛАЕВ: ЫСЫАХ ТУЙМААДЫ - 2013 ПРОШЕЛ НА ВЫСОКОМ 
ОРГАНИЗАЦИОННОМ УРОВНЕ
В ОКРУЖНОЙ АДМИНИСТРАЦИИ ЯКУТСКА СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ 
АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ
В ЯКУТСКЕ ЗАВЕРШИЛСЯ СЕМИНАР ПЕНСИОННОГО ФОНДА РОССИИ
ПРЕЗИДИУМ ЯНЦ ОБСУДИЛ ПОДГОТОВКУ К 90-ЛЕТИЮ ЯКУТСКОЙ КОМПЛЕКСНОЙ 
ЭКСПЕДИЦИИ АКАДЕМИИ НАУК СССР
ЯКУТИЯ ГОТОВИТСЯ ОТМЕТИТЬ 375-ЛЕТИЕ СЕЛА РУССКОЕ УСТЬЕ
"ДВА ДИПЛОМА? ЛЕГКО!": ЯКУТСКИМ ВЫПУСКНИКАМ ВРУЧИЛИ ДИПЛОМЫ 
ФРАНЦУЗСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
ПРОЕКТ ONE CLICK YAKUTSK ПРОВОДИТ ГОРОДСКОЙ ОПРОС
У ЗАРУБЕЖНЫХ СМИ РАСТЕТ ИНТЕРЕС К ЯКУТИИ
В ЯКУТСКОЙ ЕПАРХИИ УЧРЕЖДЕНА ЛИТЕРАТУРНАЯ ПРЕМИЯ 
«ЗА ЧИСТОТУ СЛОВА И ОБРАЗА»
16 ЛЕТ СПУСТЯ: В ВИЛЮЙСКЕ ВРУЧИЛИ ОРДЕН МУЖЕСТВА ЯКУТЯНИНУ ОЛЕГУ 
БЕЛЯНЦЕВУ
В ГОД СЕЛА ЖИТЕЛИ КЫТЫЛ-ДЮРЫ ХАНГАЛАССКОГО УЛУСА ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
УДЕЛЯТ БЛАГОУСТРОЙСТВУ
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В ЯКУТИИ ИЗ ПОРТА ТИКСИ СТАРТУЕТ ЧЕТВЕРТЫЙ ЭТАП ПРОЕКТА «АРКТИКА – 
ТЕРРИТОРИЯ ОТКРЫТИЙ»

Спорт
ЯКУТСКИЕ СКАКУНЫ ПОКАЗАЛИ СВОЙ ВЫСОКИЙ КЛАСС
В ЯКУТСКЕ СОСТОЯЛСЯ ВСЕРОССИЙСКИЙ ТУРНИР 
ПО СТОКЛЕТОЧНЫМ ШАШКАМ

Закон
ЖЕНЩИНА, ПРОТАРАНИВШАЯ АВТОБУС В ВЕРХНЕВИЛЮЙСКЕ, ЖДЕТ, КОГДА 
МИРОВОЙ СУДЬЯ ВЫЙДЕТ ИЗ ОТПУСКА

Разное
СБИТЫЙ АВТОМОБИЛЕМ ЩЕНОК ИЩЕТ ХОЗЯИНА
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ПОЛИТИКА ЕГОРА БОРИСОВА - ВКЛАДЫВАТЬ В ЧЕЛОВЕКА

Якутия.  По сравнению с 2010 годом социальные расходы бюджета выросли. Как 
результат активной социальной политики президента Егора Борисова Якутия входит в 
первую двадцатку субъектов РФ с высоким уровнем «индекса развития человеческого 
капитала».
     К  этому  мы шли  давно.  Благодаря  труду  прежних  президентов  Якутии  был создан 
надежный  фундамент.  Михаил  Николаев  стоял  у  истоков  современной  государственности 
Якутии,  привел  республику  к  экономической  самостоятельности  с  опорой  на  алмазную  и 
золотодобывающую  промышленность.  Вячеслав  Штыров  добился  устойчивого  положения 
нефтегазовой  промышленности.  Якутия  перестала  быть  зависимой  исключительно  от 
алмазодобычи.
     Президент Егор Борисов продолжил развитие промышленности, изначально взяв курс на то, 
чтобы заработанные республикой деньги были направлены во благо человека. Благодаря этому 
за последние годы в социальной сфере Якутии произошел заметный скачок. Минувшие три 
года показали, что эта система работает на пользу простых людей, которые отмечают, что 
сегодня Якутия действительно изменилась.
     Как отмечают специалисты, по сравнению с 2010 годом социальные расходы бюджета 
значительно возросли.  Более  половины средств бюджета предусмотрено на реализацию 11 
государственных программ социально-культурной сферы, расходы на которые составляют 65 
млрд  рублей.  На  развитие  образования  направлено  19  %  расходов  бюджета,  на  развитие 
здравоохранения – 14 %, на социальную политику – 13 %.
     Сегодня Республика Саха (Якутия) входит в первую двадцатку субъектов России с высоким 
уровнем «индекса развития человеческого капитала».
     Ключевыми  направлениями  реализуемой  социальной  политики  президента  Борисова 
являются  здоровье,  образование  и  достаток  людей.  И  все  они  наитеснейшим  образом 
переплетены друг с другом.
      Здоровье
      За счет существенных денежных вливаний в систему здравоохранения удалось добиться 
заметных  результатов.  В  2011  г.  была  начата  модернизация  здравоохранения  Якутии.  В 
прошлом году на эти цели было направлено 5,6 млрд руб. (в т. ч. 3,1 млрд руб. из федерального 
бюджета). Около 30 % – на улучшение службы детства и родовспоможения. Это финансовое 
вложение  в  отрасль  тут  же  привело  к  увеличению  показателя  естественного  прироста 
населения на 7,9 % (к уровню 2011 г.). В 2012 году в республике родилось на 506 детей больше 
(16 908)!
     С 2010 по 2012 г.г. на строительство объектов медицинских учреждений выделено 2,32 млрд 
руб. (в т. ч. из бюджета республики – 1,93 млрд руб., из федерального – 233 млн руб., средств 
АК «АЛРОСА» - 146 млн рублей, из местных бюджетов – 14,6 млн рублей). Эти финансовые 
вливания позволили уменьшить долю зданий медучреждений, которые находятся в аварийном 
состоянии с 98,9 до 53,0 %.
      Как следствие существенно возросло качество предоставляемых медицинских услуг, по 
сравнению с прошлым годом снизился общий показатель смертности и составил 9,3 промилле.
      Образование 
     Особое  внимание  уделяется  образованию.  На  реконструкцию  зданий  аварийных 
муниципальных школ в 2009-2012 г.г. из федерального бюджета было выделено 55 млн руб. В 
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результате ремонта количество ветхих и аварийных зданий сократилось с 65 до 48. Большее 
число детей-инвалидов может обучаться дистанционно. В 2009 г. их было всего 50, в 2012 г. 
уже 645!
      Президентом республики установлено по 50 ежемесячных стипендий в размере 3 тыс. руб. 
для студентов, ежегодные единовременные поощрения в 100 тыс. руб. для 20 педагогических 
работников, а также по 20 тыс.  руб. -  50-ти студентам учреждений начального и среднего 
профессионального образования.
      В республике действуют программы: «Обеспечение жильем педагогических работников 
сельских  школ  и  медицинских  работников  учреждений  здравоохранения  арктических  и 
северных улусов» (ежегодно 30 участников), «Ипотечное кредитование молодых учителей на 
2012 год», «Обеспечение качественным жильем на 2012-2016 годы».
      Достаток
     Среднедушевые денежные доходы населения увеличились с 23 тыс. руб. в 2010 г. до 28 тыс. 
руб. в 2012 году, или на 21 %. А среднемесячная номинальная начисленная заработная плата в 
расчете  на  одного  работника  возросла  до  39,8  тысячи  рублей  в  2012  году.  В  республике 
последовательно реализуется принятая Концепция повышения заработной платы работников 
учреждений бюджетного сектора экономики и минимальной заработной платы в Республике 
Саха (Якутия) на 2012-2017 г.
     Вступил в силу Закон РС(Я) «О квотировании рабочих мест для трудоустройства граждан, 
испытывающих трудности в  поиске работы».  В законе определены квоты предприятий по 
приему на работу людей с ограниченными возможностями. И впервые предусмотрены меры 
поощрения  работодателей,  принявших  на  работу  этих  людей!  Закон  позволит  ежегодно 
трудоустраивать более 2 тысяч человек.
      В 2012 г. по сравнению с 2010 г. на 1,7 п. п. сократилось число семей с доходами ниже 
прожиточного минимума.
      В 2012 г. на социальную поддержку отдельных категорий граждан, женщин и семей с 
детьми  направлено  7,6  млрд  руб.,  в  т.  ч.  из  бюджета  республики  –  5,8  млрд  руб.,  из 
федерального – 1,8 млрд руб.
      С 2010 г. на основе социального контракта выделяется социальная помощь, в среднем ок. 
100 тыс. руб., для развития личного подсобного хозяйства. На эти цели уже направлено 45,6 
млн рублей.
     Также в дополнение к федеральному материнскому капиталу с 1 января 2011 г. в республике 
установлен  республиканский  материнский  капитал  «Семья»,  размер  которого  в  2012  году 
составил 106,2 тыс. рублей, в 2013 году – 112,8 тыс. руб. Наталия Андреева.

ГАЛИНА ДАНЧИКОВА: «ИНСТИТУТ АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ ВОСТРЕБОВАН 
ВРЕМЕНЕМ»

Якутск.  12  июля  премьер-министр  правительства  Якутии  Галина  Данчикова 
приняла участие в совещании председателей федеральных арбитражных судов округов 
Российской Федерации с участием председателя Высшего арбитражного суда Российской 
Федерации  Антона  Иванова,  сообщают  в  секретариате  председателя  правительства 
Республики Саха (Якутия).
       В этом году площадкой для ежегодного диалога была выбрана Якутия, в прошлом году 
мероприятие  состоялось  во  Владивостоке.  Открывая  совещание,  председатель  Высшего 
арбитражного суда Российской Федерации Антон Иванов подчеркнул важность ставших уже 
традиционными  совещаний,  прежде  всего  в  плане  обмена  мнениями,  выработки 
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конструктивных решений и приоритетных направлений деятельности.
      «Институт арбитражных судов востребован временем, - отметила глава кабинета министров 
Галина  Данчикова.  –  Активно  развивается  экономика  Российской  Федерации  и  Якутии, 
естественно, возникает много вопросов как у физических лиц, так и представителей бизнеса, 
предприятий  и  организаций  различных  форм  собственности,  растет  количество  спорных 
моментов, разрешить которые может только арбитражный суд».
      Премьер-министр отметила существенный вклад Арбитражного суда Республики Саха 
(Якутия)  в  становление  и  развитие  системы  арбитражных  судов  России,  обеспечивающей 
доступность судебной защиты для всех субъектов экономической деятельности.
     «В 2012 году арбитражной системе России исполнилось 20 лет. За эти годы арбитражное 
правосудие стало полноценным элементом единой судебной системы страны. А арбитражная 
практика является богатым комплексным материалом для законодательной работы», - сказала 
Галина  Данчикова.  Она  пожелала  участникам  совещания  конструктивной  плодотворной 
работы и приятных впечатлений пребывания на якутской земле.
     В ходе заседания участники совещания обсудили темы по вопросам поводов и оснований 
для передачи дел на новое рассмотрение, пределов оценки доказательств судом кассационной 
инстанции,  переоценки  обстоятельств,  критериев  и  пределов  проверки  кассационной 
инстанцией судебных актов об утверждении мировых соглашений по делу, взаимодействия 
судов  округа  по  вопросам  судебной  практики  и  использование  судами  электронных  баз 
данных.
     В  работе  совещания  также  приняли  участие  заместитель  председателя  Высшего 
арбитражного  суда  РФ  Татьяна  Андреева,  председатели  федеральных  арбитражных  судов 
округов РФ. ЯСИА.

СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ ЯКУТИИ БУДУТ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД 
С ПРОДАЖ

Якутск. Существующая  организация  сбыта  продукции  сельхозпроизводителей  в 
Республике Саха (Якутия) должна быть упразднена,  а на ее месте  должно появиться 
единое сбытовое четко систематизированное направление.
      Задачу озвучил первый вице-премьер правительства Алексей Стручков. Он напомнил, что 
ранее этот вопрос поднимался президентом республики.
     По его словам, необходимо создать систему, которая могла конкурировать на рынке сбыта и 
предоставлять дополнительный доход сельхозпроизводителю.
      «Каждый производитель должен четко знать, что у него выкупят продукцию и он получит 
маржу с реализации», - подчеркнул первый вице-премьер.
      Критика существующей организации сбыта продукции сельхозпроизводителей прозвучала 
на заседании межведомственной комиссии по вопросам развития потребительского рынка.
     «На самом деле у нас так: условно 25 рублей за килограмм рыбы получил производитель, а 
тетя Мотя на рынке получила за эту рыбу 350 рублей и положила в карман из воздуха порядка 
150  рублей.  Эта  та  система,  которая  у  нас  сегодня  действует»,  -  резюмировал  Алексей 
Стручков.
     Как отметил заместитель министра сельского хозяйства Денис Белозеров, в настоящее время 
разработана  концепция  единой  сбытовой  системы,  которая  должна  пройти  согласование. 
Аркадий Васильев, ЯСИА.
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ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ КОМИССИЯ ОБСУДИЛА ПОДГОТОВКУ 

К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ В ЛЕНСКОМ РАЙОНЕ

Якутск.  Вице-премьер правительства  Якутии Павел  Маринычев  провел  12  июля 
заседание  правительственной  комиссии  по  оперативному  руководству  подготовкой 
объектов  ЖКХ  к  отопительному  сезону  2013-2014,  на  котором  был рассмотрен  ход 
подготовки к зиме в Ленском районе Якутии. С информацией о ходе работ выступили 
глава района Сергей Высоких, глава города Ленска Александр Хорунов, представители 
предприятий поставщиков: «Теплоэнергосервиса», «Якутскэнерго», Ленского ПТЭС.
     По словам Сергея Высоких, подготовка идет в плановом режиме, всего намечено выполнить 
работ на сумму 120 млн рублей, на эти средства будут отремонтированы 29 котельных, 53 
котла,132 насоса, 23 км. теплосетей, 2,364 км канализационных сетей, 6 очистных сооружений.
     Наиболее проблемными участками представляются поселок Витим, на который не было 
заложено достаточное финансирование в связи с тем, что глава поселка ушел в отставку, и с 
поселком Ярославский, в котором минувшей зимой был объявлен режим ЧС из-за сгоревшей 
котельной.
      В связи с этим принято решение дополнительно выделить из бюджета района 5 млн рублей 
на  подготовку  к  отопительному  сезону  в  поселке  Витим,  что  касается  восстановления 
котельной в поселке Ярославский, то в настоящий момент ремонт ведется за счет бюджета 
района  с  привлечением  бюджетного  кредита  правительства  Якутии.   Всего  на 
восстановительно-подготовительные работы требуется порядка 21 млн рублей.
       В Ленске работа также идет в соответствии с намеченным графиком, к августу планируется 
обеспечить 100%-ная готовность котельных к новому отопительному сезону.
       Готовится к заселению новый микрорайон «Теплый стан», в котором получат квартиры 
около 116 семей, переселенных из ветхого и аварийного жилья.
      В качестве основных проблем глава города Александр Хорунов обозначил подключение к 
тепловодоснабжению двух микрорайонов:  Мелиораторов и исправительной колонии-8.  Эту 
задачу  готово взять на себя  Ленское ПТЭС,  но при условии,  что  город выполнит ремонт 
тепловых сетей. Всего на проведение ремонтных работ требуется около 5 млн рублей, которых 
сейчас у города нет.
      Еще один проблемный вопрос – повышение мощностей котельной «Доярушка»,  к которой 
будут  подключены  пять  многоквартирных  домов  микрорайона  «Теплый  стан».  На 
сегодняшний день этих мощностей недостаточно, а реконструкция котельной запланирована 
только на следующий год.
      Павел  Маринычев  призвал  уделить  повышенное  внимание  решению  всех  острых 
вопросов,  рассмотреть варианты поиска средств для ремонта тепловодосетей в микрорайонах 
Мелиораторов  и  ИК-8.  Для  укрупнения  мощностей  котельной  «Доярушка» он  предложил 
подумать об использовании мобильных котельных и энерговагонов на сезон 2013-2014, а в 
следующем году провести запланированную реконструкцию котельной.
     Что касается восстановительных работ в поселке Ярославский, то он заверил, правительство 
Якутии доведет  мероприятия  по  софинансированию работ  в  поселке  до  конца и  средства 
можно ожидать в течение месяца.
     В целом вице-премьер отметил удовлетворительный ход работ по подготовке к зиме в 
Ленском районе и призвал всех продолжать работу. Галина Мозолевская, ЯСИА.
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Политика

САХАМИН АФАНАСЬЕВ: МЫ НИКОГО СИЛОЙ НЕ ДЕРЖИМ

Якутск.  Руководитель  регионального  исполкома  «Единой  России»  Сахамин 
Афанасьев  прокомментировал  скандальное  выдвижение  от  различных  партий  в 
Государственное Собрания (Ил Тумэн) Якутии людей, в настоящее время состоящих в 
партии «Единая Россия».
      «Мы удивились и расстроились, когда обнаружили членов нашей партии в списках других 
политических объединений. Поймите, мы никого силой не держим, им достаточно было просто 
подать заявление и в установленном порядке выйти из «Единой России», но они почему-то 
этого  не  сделали»,  -  сказал  Сахамин  Афанасьев.  По  его  мнению,  партии  должны  все  же 
взращивать своих активистов из числа изначальных сторонников, а не переманивать членов 
других партий.
     Он также сообщил, что 19 июля состоится собрание регионального отделения партии, куда 
будут  приглашены  исключенные  из  списков  кандидаты,  члены  «Единой  России».  «На 
собрании мы их спросим, зачем они сделали это. Вне зависимости от того, придут они или нет, 
все указанные в списке люди будут исключены из партии», - подчеркнул Сахамин Афанасьев.
     Напомним, что согласно статье 38 Закона республики «О выборах народных депутатов 
Республики Саха (Якутия)» один человек не может становиться кандидатом от одной партии, 
официально состоя в другой. По этой причине из регистрационных списков ЦИКом были 
исключены 10 действующих членов «Единой России». Айал Яковлев, ЯСИА.

САХАМИН АФАНАСЬЕВ: ОНФ ПОЗВОЛЯЕТ СОЗДАВАТЬ ВОКРУГ ПАРТИИ 
СОЮЗ ГРАЖДАНСКИХ СООБЩЕСТВ

Якутия.  Услышать  различные  позиции  по  одному  вопросу  и  на  их  основе 
выработать  единую  линию  работы  -  такие  возможности  дает  «Единой  России» 
сотрудничество с Общероссийским народным фронтом.
       Как сообщили ЯСИА в ЯРО партии «Единая Россия», такое мнение высказал руководитель 
регионального исполкома Сахамин Афанасьев.
     В  состав  ОНФ входят  представители разных направлений –  профсоюзы,  ассоциации 
предпринимателей,  ветеранские и молодежные организации. Это далеко не полный список 
всех,  кто  составляет  народный  фронт.  И  общение  с  такими  разными  людьми  на  одной 
площадке позволяет выработать единую линию работы по важным для региона направлениям.
     «Общероссийский народный фронт - это своего рода общество в миниатюре, здесь собраны 
разные люди, но все они с активной гражданской позицией. За одним столом, участвуя в одних 
дискуссиях, мы можем услышать друг друга, понять и работать вместе для населения нашей 
республики.  Для  нас,  партийцев,  такое  партнерство  дает  возможность  узнать  обо  всех 
проблемах, важных для людей. Мы четко понимаем, что те или иные инициативы находят 
отклик у молодежи, а вот эти – у пенсионеров, и так далее. На основании этих мнений мы и 
определяем приоритеты. Я считаю, что наше партнерство с ОНФ - это насущная потребность 
времени, оно продиктовано текущей ситуацией и должно развиваться. Ведь если развиваемся 
мы, если находим новые пути работы, то тогда и развивается наше общество», - подчеркнул 
Сахамин Афанасьев.
     Партнерство с ОНФ позволяет создавать вокруг партии своего рода союз гражданских 
сообществ, которые выдвигают свои предложения по улучшению работы и предлагают свои 
важные  инициативы.  Такое  сотрудничество  дает  возможность  работать  действительно  для 
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людей, реагируя на изменения в обществе. ЯСИА.

ЦИК ОТКАЗАЛ В РЕГИСТРАЦИИ ДЕСЯТИ КАНДИДАТАМ В ДЕПУТАТЫ

Якутия. Ожидаемое  продолжение  получил  сегодня  скандал,  разгоревшийся  по 
поводу  возможного  снятия  с  выборов в  Государственное  Собрание  Республики Саха 
(Якутия)  21  кандидата.  По  данным  на  шесть  часов  вечера  12  июня,  Центральная 
избирательная  комиссия  Якутии отказала  в  регистрации 10  кандидатам в  народные 
депутаты. 
      Напомним, шумиха возникла вокруг кандидатов выдвинутых от партий: «Справедливая 
Россия»,  «Гражданская  платформа»,  ЛДПР,  Аграрная  партия  России,  КПРФ и  Российская 
партия пенсионеров «За справедливость».  Выяснилось, что все эти люди являются членами 
партии «Единая Россия». Между тем закон ясно говорит, что нельзя состоять в одной партии, а 
выдвигаться от другой.
    В регистрации пока отказано пяти кандидатам от «Гражданской платформы»,  двум от 
аграриев и от КПРФ и одному от ЛДПР.
     В этот же день Центральная избирательная комиссия зарегистрировала 120 кандидатов в 
депутаты Государственного Собрания Республики Саха (Якутия) от партии «Единая Россия». 
Дмитрий Семенов.

ЦИК ЯКУТИИ ВРУЧИЛ МАНДАТЫ РЕГИОНАЛЬНЫМ ОТДЕЛЕНИЯМ ПАРТИЙ, 
ИЗ СПИСКОВ ИСКЛЮЧЕНО 10 КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ

Якутск.  Процедура  вручения  мандатов  региональным  отделениям  партий  в 
Центральной избирательной комиссии  вызвала повышенный  интерес  общества,  в 
первую  очередь  связанный  с  разразившимся  скандалом  с  включением  в  списки 
кандидатов людей, уже состоящих в другой партии.
      Напомним, что согласно статье 38 Закона Республики Саха (Якутия) о выборах народных 
депутатов ЦИК не может регистрировать в качестве кандидатов в депутаты Государственного 
Собрания людей, являющихся членами одной партии, но выдвигающихся от другой.
      Члены Центральной избирательной комиссии ознакомились с результатами расследования 
специально  сформированной  рабочей  группы,  которой  удалось  выявить  десятерых 
действительных  членов  партии  «Единая  Россия»  в  кандидатских  списках  «Гражданской 
платформы»,  Коммунистической  партии  Российской  Федерации,  Аграрной  партии  и 
Либерально-демократической партии России. В итоге единогласным решением комиссии были 
исключены из списков следующие кандидаты: Федяев Алексей Александрович – выдвинут от 
ЛДПР; Пан Михаил Маркович – выдвинут от «Гражданской платформы»;  Черкашин Илья 
Афанасьевич  –  выдвинут  от  «Гражданской  платформы»;  Павлов  Аскалон  Николаевич  – 
выдвинут от «Гражданской платформы»; Александрова Елена Владимировна – выдвинута от 
«Гражданской  платформы»;  Баишева  Татьяна  Анатольевна  –  выдвинута  от  «Гражданской 
платформы»; Попов Петр Михайлович – выдвинут от «Аграрной партии России»; Лукин Радик 
Гурьевич – выдвинут от «Аграрной партии России»; Абзалов Виктор Агамазович – выдвинут 
от КПРФ; Птицын Петр Михайлович – выдвинут от КПРФ.
      Кроме того, было решено отказать в регистрации на выборах в Государственное Собрание 
(Ил Тумэн) Российской партии народного управления. Причиной стала немногочисленность 
имен в списке кандидатов - всего 17 человек, в то время как количество кандидатов не может 
быть меньше половины числа одномандатных мест по округам региона. 
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     В итоге руководителям региональных отделений всероссийских партий были вручены 
мандаты в следующих количествах: «Единая Россия» - 128 кандидатов, КПРФ - 95, ЛДПР - 60 
кандидатов, «Гражданская платформа» - 45 кандидатов, «Аграрная партия» - 44 кандидата. 
Айал Яковлев, ЯСИА.

В ВЫБОРАХ ПРИМУТ УЧАСТИЕ 16 ПОЛИТИЧЕСКИХ КОМАНД

Якутия.  Для  представителей  политических  партий  и  движений  избирательная 
кампания по выборам народных депутатов Госсобрания (Ил Тумэн) перешла в активную 
фазу. В выборах примут участие 16 политических команд. Среди них шесть, например, 
«Политическая партия «Гражданская позиция»» и КПСС, которые вообще не имеют 
прописки в Якутии. Поговорим о некоторых местных политических движениях.
         «Медведи»
     Общереспубликанский список «Единой России» возглавляет президент республики Егор 
Борисов.  Номер  два  и  три,  вице-президент,  секретарь  регионального  отделения  партии 
Дмитрий Глушко и член Общероссийского народного фронта, доверенное лицо Владимира 
Путина, директор благотворительного фонда «Праздник жизни» Алена Атласова.
      Всего в списке 129 человек, выбранных населением во время предварительного открытого 
народного голосования, а значит, это хорошо знакомые, уже зарекомендовавшие себя люди.
      Эсеры
     «Справедливая Россия» выдвинула чуть меньше кандидатов, 123. У справедливороссов два 
лидера – депутат Госдумы Федот Тумусов, который настолько уверен в победе, что уже «ведет 
переговоры о кандидатуре будущего спикера якутского парламента», о чем заявил на пресс-
конференции,  и  представитель  старой  гвардии  –  Василий  Власов,  при  первом президенте 
Михаиле  Николаеве  возглавлявший  правительство.  Третьим  в  списке  значится  бывший 
единоросс, предприниматель Владимир Федоров. Видимо, решив подстраховаться, он идет от 
«СР» и в  Якутскую городскую Думу.  Возможно,  здесь  сыграл  расчет  на финансирование 
предвыборной кампании партии за счет средств небедного спонсора.
     Коммунисты раздвоились
     На нынешних выборах в Ил Тумэн примут участие сразу две коммунистические партии. С 
одной стороны «парламентская» КПРФ, общереспубликанский список которой возглавляют 
руководитель  регионального  отделения  Виктор  Губарев,  Артур  Алексеев  и  студентка, 
комсомолка (а возможно, и красавица) Вера Брызгалова. С другой стороны на выборы в ЦИКе 
РС(Я)  зарегистрировалась  «Коммунистическая  партия  социальной  справедливости».  В  ее 
списке из 24 человек нет ни одного уроженца или жителя Якутии.
       С ними Жириновский
     Он лично возглавляет общереспубликанскую часть партийного списка ЛДПР. Правда, 
одновременно, он возглавляет списки еще и в 15 других регионах, где 8 сентября проходят 
выборы в законодательные собрания. Понятно, что в случае преодоления проходного барьера 
Владимир Вольфович вряд ли приедет  жить и работать в  Якутию. Вторым в списке  идет 
якутский предприниматель,  координатор регионального отделения партии Гаврил Парахин. 
Это не первый его опыт участия в выборах, но до сих пор он побед не одерживал. Всего в 
партийном списке 57 человек.
     Не путать с позицией
     Партия, которая уже выдала один финт, – «Гражданская платформа» Михаила Прохорова. 
Общереспубликанскую часть  возглавляет  депутат,  на  сегодняшний  день  находящийся  под 
следствием Афанасий Максимов. Пока он не признан судом виновным, он обладает всеми 
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конституционными правами, в том числе и правом избираться и быть избранным. У этой новой 
партии тоже могут возникнуть проблемы, связанные с политическими конкурентами в лице 
ПП  «Гражданская  позиция»,  представители  которой  выдвигаются  по  18  избирательным 
округам, включая все девять столичных. Ни саму партию, ни людей, ее представляющих, тем 
более что все они иногородние, никто не знает, но, как и с коммунистами, может случиться 
путаница. Марина Колбасина.

Экономика

В СЕЛЕ ТЕХТЮР ОТКРЫЛСЯ НОВЫЙ ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ 
МЕТАЛЛОКОНСТРУКЦИЙ

Покровск. Жители села Техтюр Хангаласского улуса теперь на деле могут испытать 
одну из наиболее успешных и экономичных технологий в сфере строительства, а при 
возможности  еще  и  наладить  с  его  помощью  собственный  бизнес.  Речь  идет  о 
производстве строительных металлоконструкций. Открытие состоялось 12 июля.
      Капитал предприятия полностью частный, он выстроен на заемные средства. Планы и 
задачи у владельцев амбициозные. Они намерены развивать и расширять производство, хотят 
обеспечить продукцией не только населенные пункты собственного района, но и близлежащих 
соседей,  а  в  перспективе  и  всю республику.  Об  этом на  открытии  сообщил генеральный 
директор Завода строительных металлоконструкций Олег Корякин. Молодой предприниматель 
поблагодарил всех  тех,  кто  принимал  участие  в  реализации  проекта,  а  также руководство 
района и республики за поддержку и содействие.
      Завод выпускает строительные конструкции по системе ЛСТК, то есть производит легкие 
стальные  тонкостенные  конструкции  и  выстраивает  из  них  каркасы  для  любых  видов 
сооружений,  будь  то  дом,  гараж,  баня  или  коровник.  И  все  это  делается  за  считанные 
«секунды».  Так,  сборка стандартного гаража площадью 4 на 6 кв. метров,  в готовом виде 
продемонстрированного участникам открытия, заняла 3 часа. По цене он стоит 60 тыс. рублей. 
Главное для такой конструкции — хороший фундамент. Для обшивки стен и кровли можно 
использовать  разнообразные  материалы.  Сырье  для  производства  ЛСТК  предприниматели 
закупают из Южной Кореи. Само здание предприятия также построено по данной технологии.
     Сначала по эскизам заказчика проводится проектирование с предоставлением полного 
комплекта чертежей. Далее начинается реальное производство. С помощью автоматической 
линии выпускается полный набор металлокаркаса из термопрофиля для быстровозводимых 
зданий со 100 % соответствием проектной документации. Для удобства и увеличения скорости 
монтажа  каркаса  все  детали  снабжены  нужными  отверстиями  и  выштамповками, 
необходимыми для соединения саморезами и болтами, а также под размещение инженерных 
коммуникаций. Далее производится сборка.
      В качестве наглядной демонстрации в ходе экскурсии на заводе была выпущена первая 
линия металлических конструкций,  из  которых на глазах у зрителей специалисты собрали 
единый фрагмент.  Как они сообщили,  таким образом можно выстроить дом высотой до 3 
этажей.
     «В  день  завод  может  выпускать  200  кв.  метров  конструкций.  Гарантия  на  такой 
металлокаркас составляет семьдесят пять лет. За счет легкого веса и прочности они просты в 
транспортировке. Кроме того, выходит экономия на строительных работах и времени. Заказы 
предварительные у нас уже есть. В тестовом режиме мы построили несколько домов. На завод 
трудоустроено четыре человека», - рассказал Корякин.
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      В церемонии открытия приняли участие глава Хангаласского района, секретарь местного 
отделения партии «Единая Россия» Юрий Зайцев, председатель Государственного комитета по 
инновационной  политике  и  науке  Максим  Трофимов,  заместитель  министра  труда  и 
социального  развития  республики  Виктор  Колесов,  являющийся  куратором  Техтюрского 
наслега,  а  также  генеральный  директор  ОАО  «Якутцемент»,  депутат  Государственного 
Собрания  (Ил  Тумэн)  Алиш  Мамедов  и  проректор  по  обеспечению  жизнедеятельности  и 
капитальному  строительству  Якутской  государственной  сельскохозяйственной  академии 
Семен Андросов.
      «Надеемся, что новая технология найдет отклик среди жителей района и станет отличным 
решением строительству в сельской местности с перспективой дальнейшего расширения», - 
выразили пожелание участники. Максим Трофимов призвал селян поддержать производство и 
стать  новаторами  в  потреблении  проекта,  чтобы  подобные  производства  не  просто 
сохранялись, а развивались. «Завод запустить — полдела. Другое дело — продажи. Население 
должно поддержать. Нам нужно строить маленькие объекты: гаражи, хотоны, бани, где все это 
очень  пригодится.  Я  надеюсь,  что  данная  технология  позволит  сельскому  жителю 
облагородить и благоустроить свой быт», - сказал он.
     Заместитель министра труда и социального развития РС(Я) Виктор Колесов указал на 
значимую роль кураторов в продвижении инновационных проектов на селе. Он отметил, что, 
благодаря  решению  президента  республики  Егора  Борисова  о  закреплении  за  каждым 
населенным  пунктом  Якутии  представителей  государственной  власти,  у  людей  появилась 
возможность  довести  до  правительства  свои  идеи,  вопросы,  получить  грамотное 
консультирование и претворить желаемое в жизнь.
     В  свою очередь  опытные  хозяйственники  Алиш  Мамедов  и  Семен  Андросов  были 
заинтересованы  практическими  сторонами  и  характеристиками  производства,  финансовым 
вопросом. Они дали понять, что в будущем намерены выступить заказчиками. Генеральному 
директору  ОАО  «Якутцемент»  металлоконструкции  понадобятся  для  расширения 
производства,  а  Якутская  сельхозакадемия  планирует  строить  жилые  дома  для  своих 
преподавателей и сотрудников. Марияанна Егорова, ЯСИА.

КАК И ПОЧЕМУ ИЗМЕНЯЕТСЯ СТОИМОСТЬ КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ

Якутия. С 1 июля во всех регионах выросли тарифы на электроэнергию, газ, тепло и 
воду в среднем на 12%. Индексация произошла не в январе, а с середины года, и эта 
отсрочка  позволяет  в  целом  по  календарному  году  выйти  на  прирост  совокупных 
коммунальных платежей граждан на уровне около 6-7,5 %, сообщает Минрегион России.
      В тех муниципальных образованиях, где в структуре совокупного платежа преобладает 
плата за электроснабжение и газ, прирост коммунального платежа с 1-го июля может составить 
до 15 % (то есть 7,5 % в среднем по году).  Также более высокий рост платы граждан за 
коммунальные  услуги  возможен в  военных городках,  инфраструктура  которых передана в 
собственность субъектов Российской Федерации или муниципальную собственность, и в тех 
населенных пунктах, где тарифы на коммунальные услуги по состоянию на декабрь 2012 года 
были  значительно,  более  чем  в  2  раза,  ниже  среднего  уровня,  сложившегося  в 
соответствующем регионе.
      Сложившаяся в коммунальной сфере система тарифного регулирования предусматривает, 
что  на  федеральном  уровне  устанавливаются  предельные  индексы  роста  тарифов, 
непосредственные же величины, то есть конечные тарифы на тепло, свет, воду, газ, определяют 
своими нормативными актами региональные органы власти. С учетом федеральных пределов 
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они утверждают тарифы для каждого предприятия, поставляющего коммунальные услуги, и 
учитывают особенности поставки ресурсов в конкретный населенный пункт.
      Плата за коммунальные услуги зависит от многих факторов: этажности и года постройки 
дома, степени благоустройства жилья,  доли общего имущества,  принадлежащей жильцам в 
многоквартирном доме, наличия общедомовых и индивидуальных приборов учета, потому что, 
если их нет, плата начисляется по нормативу потребления,  который также устанавливается 
региональными органами власти.
      Размер платы за коммунальные услуги зависит также от поставщика коммунальных услуг, 
реализуемой  им  производственной  и  инвестиционной  программы,  складывающейся 
себестоимости услуг.
      Тарифы на  коммунальные  услуги  устанавливаются  для  каждой ресурсоснабжающей 
организации, исходя из ее затрат на производство соответствующего коммунального ресурса, 
будь то вода, тепло, электричество, газ. Очевидно, что такие затраты отличаются у различных 
организаций  и  связаны  с  протяженностью  сетей,  энергоемкостью  установленного 
оборудования,  способом  производства,  стоимостью  и  видом  используемого  топлива, 
количеством потребителей (т. е. объемом реализации услуги) – отсюда и различие в величине 
тарифов и платежей.
      Коммунальные услуги как жизненно важные должны быть доступны для всех. Поэтому 
наряду  с  государственным  регулированием  тарифов  и  контролем  за  величиной  затрат 
коммунальных  предприятий  реализуются  меры  социальной  адресной  поддержки 
малообеспеченных  семей.  Если  коммунальные  расходы  в  совокупном  доходе  семьи  или 
одиноко проживающего человека превышают 22 %, можно обратиться в органы социальной 
защиты для оформления адресной субсидии и получать от государства помощь в оплате ЖКУ.
     По решению президента страны рост тарифов инфраструктурных монополий начиная с 2014 
года будет ограничен уровнем инфляции, сложившейся по итогам предшествующего года. И 
такой порядок будет зафиксирован на 5 лет. Правительством будет разработан такой механизм 
расчетов,  чтобы  конечная  цена  для  потребителей  также  была  на  приемлемом  уровне  и 
соответствовала  задаваемым  параметрам.  При  принятии  тарифных  решений  впредь  в 
обязательном  порядке  будет  учитываться  мнение  потребителей.  В  целях  повышения 
прозрачности процесса государственного регулирования при Федеральной службе по тарифам 
при инфраструктурных монополиях и региональных энергетических комиссиях будут созданы 
советы потребителей. ЯСИА.

ОБЪЕМ ПРОДАЖ ТУРПАКЕТОВ В ЯКУТИИ СОСТАВИЛ ОКОЛО МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ

Якутск. Cаха(Якутия)стат опубликовал бюллетень о деятельности туристских фирм 
в 2012 году. За прошлый год в Якутии туристические фирмы обслужили 32,5 тысячи 
туристов.
      В  статистике  представлены  данные  по  74  туристским  фирмам,  осуществлявшим 
туристскую и экскурсионную деятельность на территории республики.
      Всего было реализовано турпакетов на сумму 882,7 млн рублей. Туристы воспользовались 
услугами 126 гостиниц и 27 специализированных средств размещения. В них было размещено 
152,2 тысячи человек и предоставлено 739,8 тысячи ночевок, сообщает ведомство.  Аркадий 
Васильев, ЯСИА.
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Общество

ОДИН ИЗ ПОСТРАДАВШИХ ПРИ КРУШЕНИИ ВЕРТОЛЕТА МИ-8 В ЯКУТИИ 
ВЫПИСАН ИЗ БОЛЬНИЦЫ

Якутия.  Состояние  пострадавших  при крушении  вертолета  Ми-8  в  Усть-Янском 
районе Якутии улучшается, на днях один из них был выписан из больницы.
      Напомним, вертолет, выполнявший рейс из якутского поселка Депутатский в село Казачье, 
2 июля разбился в 45 километрах от аэропорта Депутатского. На борту находились 28 человек, 
в том числе 11 детей. Три члена экипажа и один пассажир были спасены, 24 человека погибли.
      По данным Минздрава Якутии,  состояние четверых пострадавших в  авиакатастрофе 
характеризуется  стабильной  положительной  динамикой:  один  пациент  выписан  на 
амбулаторное лечение по месту жительства,  два пациента переведены из реанимационного 
отделения в хирургическое и травматологическое отделения Республиканской больницы № 2, 
один  пациент  продолжает  лечение  в  ожоговом отделении,  в  дальнейшем  планируется  его 
перевод в травматологию.
     Лечение осуществляется в полном объеме в соответствии со стандартами медицинской 
помощи. ЯСИА.

ЖИТЕЛИ УСТЬ-ЯНСКОГО РАЙОНА НАСТАИВАЮТ НА ОРГАНИЗАЦИИ 
БЕСПЕРЕБОЙНОГО ТРАНСПОРТНОГО СООБЩЕНИЯ

Депутатский. В Усть-Янском улусе состоялась встреча правительственной группы с 
активом села Казачье, где были обсуждены проблемные вопросы наслега.
     Среди наиболее  острых население  озвучило  проблему  транспортного   обеспечения  и 
безопасности перевозок. К примеру для того, чтобы добраться из Депутатского до Усть-Куйги 
по  автодороге,  требуется  6  часов,  а  дальше  из  Усть-Куйги  до  Казачьего  им  приходится 
преодолевать сложные участки дороги и переправляться  на моторных лодках более шести 
часов.   Жители настаивают в организации речного сообщения между наслегами и районным 
центром.
      Министр транспорта и дорожного хозяйства республики Семен Винокуров рассказал, что 
сейчас в Минтрансе рассматривается вопрос о включении данной линии в перечень социально 
значимых  речных  перевозок  со  следующей  навигации.  Кроме  того,  есть  возможность 
приобретения  пассажирского  катера  для  осуществления  перевозок.  Совместно  с 
администрацией муниципального образования будет отработан вопрос по подготовке кадров - 
судоводителей. Также планируется увеличение социально значимых дотационных авиарейсов 
и упорядочение пассажирских перевозок в данном направлении.
     В ходе беседы жители интересовались рядом вопросов, связанных с автодорогой Казачье - 
Усть-Куйга.  Жители  внесли  предложение  о  трассировке  зимника  с  учетом  обустройства 
сухопутного автозимника. Отметим, что сейчас сезонная дорога по реке Яне открывается лишь 
с января. Семен Винокуров выделил, что с   осени здесь начнутся изыскательские работы по 
изучению выбора трассировки в пользу внесенного предложения. Также министерство ведет 
работу по обустройству автозимника с  продленным сроком действия.  Для бесперебойного 
сообщения  в  межсезонье  будет  рассмотрен  вопрос  о  приобретении  в  следующем  году 
вездеходов.
     После  встречи с  населением  глава  Минтранса  вместе  с  министром охраны природы 
республики  Владимиром  Григорьевым  встретился  с  семьями  погибших  в 
авиакатастрофе, информирует пресс-служба Министерства транспорта и дорожного хозяйства 
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Республики Саха (Якутия). ЯСИА.

В СЕЛЕ НАМЦЫ СОЗДАНА ДОБРОВОЛЬНАЯ ПОЖАРНАЯ КОМАНДА

Намцы. Для усиления пожарной охраны на местах, где отсутствует пожарная часть, 
созданы добровольные пожарные команды.
      Первой  по  всей  Республике  Саха  (Якутия)  официальную  регистрацию  получила 
добровольная  пожарная  команда  Намского  улуса.  Ей  выделены  пожарно-техническое 
вооружение, боевая одежда и снаряжение.
     Кроме того, добровольная пожарная команда Намского улуса получила субсидию в размере 
225  тыс.  рублей  на  возмещение  затрат  на  создание  территориальных  подразделений 
общественных объединений пожарной охраны.
      По плану в 2013 году будут оснащены 100 добровольных пожарных команд (ДПК) и 14 
добровольных пожарных дружин. На имущественную поддержку общественных объединений 
пожарной  охраны  в  этом  году  предусмотрено  39  млн  440  тыс.  рублей,  на  финансовую 
поддержку – 19 млн 884 тыс. рублей.
      На  сегодняшний  день  в  14  улусах  республики  зарегистрированы  общественные 
объединения  добровольной  пожарной  охраны.  Для  обеспечения  пожарной  безопасности  в 
населенных пунктах с администрациями поселений подписаны соглашения о взаимодействии с 
Государственным  комитетом  по  обеспечению  безопасности  жизнедеятельности  населения 
РС(Я).
    «В 305 населенных пунктах республики уже созданы добровольные команды. В этом году 
создадут  еще  100  ДПК,  которые  будут  полностью  оснащены  пожарно-техническим 
снаряжением,  вооружением  и  мобильными  пожарными  установками.  Всего  до  2016  года 
планируется закупить 2975 комплектов снаряжения, что позволит вооружить 290 ДПК и 15 
добровольно пожарных дружин, размещенных в населенных пунктах, не прикрытых пожарной 
охраной», - сказал во время выездного совещания в селе Намцы председатель Госкомитета по 
обеспечению безопасности жизнедеятельности населения РС(Я) Вадим Новиков.
      «До  конца  года  в  с.  Намцы  будет  введена  в  эксплуатацию новая  пожарная  часть, 
отвечающая  всем  технологическим  стандартам.  По  всей  республике  уже  построено  семь 
объектов  пожарной  службы.  За  счет  противопожарной  службы  республики  сотрудники 
прошли спецобучение в Якутске и Москве», - говорит Иннокентий Николаев, начальник ГБУ 
РС(Я) «Государственная противопожарная служба».
      «Десять  подготовленных мужчин для села  – это реальная  сила  и помощь в защите 
населенного пункта от пожара. Тем более они все полностью оснащены обмундированием и 
техникой», - радуется Роман Колодезников, директор общественного учреждения пожарной 
охраны «Добровольная пожарная команда Намского улуса».
    Евгений Щвец, зампред Совета Якутского республиканского отделения Общероссийской 
общественной  организации  «Всероссийское  добровольное  пожарное  общество»,  поздравил 
команду  Намского  улуса  с  победой  на  соревнованиях  по  пожарно-прикладному  спорту  в 
рамках  проведения  II  республиканского  слета  среди  пожарных  отделений  и  вручил 
администрации улуса ценный подарок.
     Также в рамках выездного совещания делегация во главе с Вадимом Новиковым посетила 
объекты  пожарной  охраны  Намского  улуса:  строящуюся  пожарную  часть  с.  Намцы, 
малочисленную пожарную часть № 3 с. Крест-Кытыл и др. Сусанна Толстякова, ЯСИА.
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АЙСЕН НИКОЛАЕВ: ЫСЫАХ ТУЙМААДЫ - 2013 ПРОШЕЛ НА ВЫСОКОМ 

ОРГАНИЗАЦИОННОМ УРОВНЕ

Якутск. «На сегодняшний день Ысыах Туймаады - это не только культурно-массовое 
мероприятие, но и визитная карточка всей республики. Праздник, который мы отмечаем 
с  1998  года,  уже  имеет  свои  традиции,  историю,  развитие,  и  поэтому  очень  важно 
сохранить все условия для его проведения», - с этими словами открыл заключительное 
заседание организационного комитета по подготовке и проведению Ысыаха Туймаады - 
2013 глава Якутска Айсен Николаев.
      В  своей  речи  он  отметил  высокий  организационный  уровень  мероприятия  и  его 
усовершенствование - начиная от расширения дороги до местности Ус Хатынг и заканчивая 
вопросами  организационного  характера.  Мэр  также  выразил  благодарность  всем  тем,  кто 
непосредственно  принимал  активное  участие  в  организации  масштабного  национального 
праздника, и пожелал в последующем продолжать инфраструктурное развитие архитектурного 
комплекса Ус Хатынг. «С сегодняшнего дня мы начнем готовиться к Ысыаху Туймаады - 2014 
и постараемся сделать все, чтобы он стал еще лучше, чем был в этом году», - заявил Айсен 
Николаев.
     Напомним, что городской ысыах посетили 165 тыс. человек, более 1500 человек было 
задействовано в культурной программе, из них 897 человек только на церемонии открытия и 
около 260 человек приняли участие в церемонии кумысопития. На 19 площадках в режиме non-
stop проходило 98 различных культурных программ. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

В ОКРУЖНОЙ АДМИНИСТРАЦИИ ЯКУТСКА СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ 
АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ

Якутск.  На днях в окружной администрации глава города Айсен Николаев провел 
заседание  межведомственной  комиссии  по  противодействию  злоупотреблению 
наркотическими  средствами  и  их  незаконному  обороту  в  городском  округе  «город 
Якутск», сообщает департамент по связям с общественностью, взаимодействию со СМИ, 
внешним и межрегиональным связям ОА.
      В заседание  приняли участие  руководители управ,  сотрудники МВД,  представители 
Управления  Федеральной  службы  по  контролю  наркотиков  по  РС(Я)  и  Якутского 
республиканского наркологического диспансера.
      «Состав  наркотических  средств  меняется  каждый  день,  их  по-разному  называют. 
Наркоконтролю не хватает полномочий закрывать подпольных производителей. Не только в 
Якутске, но и в целом в России синтетические наркотики набирают обороты, и с этим надо 
бороться. В первую очередь надо выявлять лица, распространяющие данный вид продукции. 
Синтетические наркотики доставляются к нам через почту, их даже не могут найти служебные 
собаки, в результате рост по злоупотреблению наркотических средств растет с каждым годом. 
Надо отметить, что распространение происходит не только среди молодежи, но и среди детей, 
подростков. Также нужно выявлять лица, распространяющие наркотики в сети интернет», - 
подчеркнул Айсен Николаев.
      Об обстановке в сфере незаконного оборота наркотиков и наркоситуации на территории 
городского  округа  «город  Якутск»  рассказала  начальник  отдела  межведомственного 
взаимодействия в сфере профилактики, подполковник УФСКН РФ по РС(Я) Мария Попова, 
которая  отметила,  что  незаконный  оборот  наркотических  средств  связан  с  высокой 
концентрацией населения, стабильным уровнем доходов, повышенной миграцией, в том числе 
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из наркоопасных регионов.
      По данным ГБУ РС(Я) «Якутский республиканский наркологический диспансер» на 1 июля 
2013 года, количество официально зарегистрированных потребителей наркотических средств 
составило 741 человек,  в том числе с диагнозом «наркомания» - 282 человека.  Из общего 
количества потребителей наркотиков 84,3% составляют лица от 18 до 39 лет и 3% - дети до 15 
лет и подростки в возрасте от 15 и до 17 лет.
      «Общее число зарегистрированных потребителей наркотиков в Якутске  в  2011 году 
составляло 784 человека, в 2012 году - 854 человека, а в этом году за 6 месяцев текущего года - 
741 человек, что свидетельствует об увеличении по Якутску количества зарегистрированных 
потребителей  наркотиков»,  -  говорит  заместитель  главного  врача  ГБУ  РС(Я)  ЯРНД  по 
оказанию наркологической помощи несовершеннолетним Анжелика Костина.
       Начальник  ММУ МВД РФ «Якутской»  Николай  Кульбертинов  также  подтвердил 
складывающуюся ситуации на территории Якутска.
     «По итогам 1-го полугодия 2013 года рост количества зарегистрированных преступлений в 
сфере незаконного оборота наркотических средств вырос в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года», - говорит начальник полиции.
     За 1-е полугодие 2013 года сотрудниками ММУ МВД РФ «Якутское» проведено 202 
изъятий наркотических средств, возбуждено 90 уголовных дел из них по ч.ч. 1, 2 ст. 228 УК РФ 
- 58; по п. «г» ч. 3 ст. 228.1 УК РФ - 32.
       В 2013 году управлением по Якутску зарегистрировано 212 преступлений, связанных с 
незаконным  оборотом  наркотических  средств,  психотропных  веществ  или  их  аналогов. 
Составлено 65 протоколов административных правонарушений,  отнесенных к компетенции 
органов наркоконтроля.
       В 1 полугодии 2013 года в результате мониторинга сети интернет выявлено 21 объявление 
с предложениями о приобретении курительных смесей и иных синтетических наркотиков.
      В целях повышения эффективности противодействия сбыту, приобретению, незаконной 
рекламе и пропаганде наркотиков с использованием интернет-ресурсов управлением создана и 
действует  рабочая группа по мониторингу виртуальной сети.  Изучается  судебная  практика 
центральных регионов по закрытию сайтов данной категории.
      Во время обсуждения для ограничения оборота так называемых «легальных наркотиков» 
поступило  предложение  изменить  нормативно-правовую  базу  на  федеральном  уровне. 
Мосгордума  подготовила  законопроект,  первая  часть  которого  наделяет  ФСКН  России 
полномочиями временного запрета оборота новых видов синтетических наркотиков, а вторая 
предусматривает  упрощение  процедуры  внесения  их  новых  формул  в  перечень 
подконтрольных веществ. Законопроект планируют рассмотреть в Госдуме в начале нового 
политического сезона.
     Приоритетная  роль  в  деятельности  профилактической  работы  управления  отводится 
профилактике наркомании среди детей и молодежи. Одним из наиболее эффективных методов 
первичной  профилактики  наркомании  являются  медицинские  наркологические  осмотры, 
которые  позволяют  выявить  на  ранней  стадии  имеющих  опыт  употребления  наркотиков. 
Государственная Дума приняла закон, разработанный Министерством образования России и 
предусматривающий обязательную проверку учащихся всех образовательных учреждений на 
употребление  наркотиков.  На  основании  решения  заседания  межведомственной  комиссии 
управлением  образования  были  отобраны  10  общеобразовательных  школ,  в  которых 
наркотестирование учащихся планируется в сентябре 2013 года.
      Управлением в 1 полугодии 2013 года на территории Якутска проведено 46 оперативно-
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профилактических рейдов.
     Управление ФСКН России по РС(Я) также внесло предложение в части недопущения 
наркозависимых лиц к осуществлению деятельности по организации пассажироперевозок в 
такси.  В  связи  с  этим  таксомоторные  службы  обязаны  осуществлять  предрейсовые 
медицинские осмотры для установления состояния наркотического опьянения, употребления 
наркотических средств и психотропных веществ. Результаты осмотра станут сертификатом, 
дающим право возить пассажиров.
      В заключении глава отметил, что прозвучавшие предложения по профилактике, а также по 
обеспечению  таксомоторных  служб  медицинским  персоналом  в  ближайшее  время  будут 
приняты к  дальнейшей работе.  Айсен Николаев  дал поручение руководителям пригородов 
усилить профилактическую работу с населением и проводить плановые проверки. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ЗАВЕРШИЛСЯ СЕМИНАР ПЕНСИОННОГО ФОНДА РОССИИ

Якутия. В пятницу завершился семинар с заместителями управляющих отделениями 
ПФР, курирующими вопросы пенсионного обеспечения и персонифицированного учета, 
на  тему  «О  совершенствовании  процесса  установления  и  выплаты  пенсий  с 
использованием  сведений  индивидуального  (персонифицированного)  учета»,  который 
проходил в Якутске с 8 по 12 июля.
     Как сообщили ЯСИА в республиканском отделении Пенфонда России, в последний день 
семинара о программе контроля при обработке платежей дополнительных страховых взносов 
рассказал  заместитель  управляющего ОПФР по Республике Бурятия Владислав  Ильин.  Он 
подчеркнул,  что  программа  софинансирования  -  это  сложный  финансовый  продукт 
Пенсионного  фонда,  который  требует  особой  подготовки  персонала  на  районном  уровне. 
Необходимо  проводить  маркетинговый  исследования,  учитывая  платежеспособность 
населения, средний размер заработной платы, место проживания и образование. Также нужно 
тесное взаимодействие с региональной властью и финансовыми структурами.
      Начальник управления организации персонифицированного учета ОПФР по Алтайскому 
краю Ольга Клиндухова поделилась с коллегами опытом по организаторской работе отделения 
ПФР по обеспечению полноты, своевременности и качества представления страхователями 
отчетности для ведения персонифицированного учета пенсионных прав застрахованных лиц. 
Свой опыт работы по проведению инвентаризации выплатных (пенсионных) дел представила 
заместитель управляющего ОПФР по Новосибирской области Людмила Якушенко.
      В завершении семинара о создании межрайонного отделения ПФР по Якутии рассказал 
главный  пенсионщик  республики  Георгий  Степанов.  В  межрайонное  управление,  по  его 
словам, вошли 14 северных территориальных управлений ПФР.
     «В связи с развитием информационных технологий, средств коммуникации, внедрением 
современных  организационно-технологических  форм  и  методов  работы  при  реализации 
основных  функций  ПФР,  указанная  структура  позволит  повысить  эффективность 
управленческих  процессов,  что  приведет  к  оптимизации штатной численности и трудовых 
ресурсов, снизит издержки на административное обеспечение деятельности управлений ПФР», 
- сказал Георгий Степанов. ЯСИА.

ПРЕЗИДИУМ ЯНЦ ОБСУДИЛ ПОДГОТОВКУ К 90-ЛЕТИЮ ЯКУТСКОЙ 
КОМПЛЕКСНОЙ ЭКСПЕДИЦИИ АКАДЕМИИ НАУК СССР

Якутск.  В  2015  году  исполняется  90  лет  Якутской  комплексной  экспедиции 
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Академии наук СССР, проходившей в 1925-1930 годы.
      Подготовку к празднованию этой даты обсудили 12 июля на заседании Президиума ЯНЦ. С 
информацией  о  текущем  состоянии  дел  выступил  академик  РАЕН,  зам.  председателя  по 
научной работе ЯНЦ СО РАН Александр Пахомов.
       «Якутская комплексная экспедиция имела колоссальное значение для освоения Якутии, 
поэтому дату следует отметить достойно», - начал он.
     Далее он сообщил, что все мероприятия планируется провести на республиканском уровне в 
2014 -2015 году, включив в план работы Госкомнауки.
     Подготовку к празднованию события будут совместно вести три крупных научных субъекта 
—  ЯНЦ,  Академия  наук  Якутии  и  СВФУ.  Их  предложения  по  перечню  мероприятий, 
посвященных  90-летию  Якутской  комплексной  экспедиции,  затем  будут  направлены  в 
Госкомнауки для согласования и определения источников финансирования.
      Александр Пахомов ознакомил коллег с теми предложениями, которые уже поступили в 
оргкомитет:  среди  них  проведение  научно-практических  конференций  с  международным 
участием,  издание  монографий,  публикация  ранее  не  изданных  материалов  Якутской 
комплексной  экспедиции,  организация  цикла  передач  на  радио,  организация  выездного 
заседания СО РАН и многое другое. Он также добавил, что это начинание готов всесторонне 
поддержать депутат Госдумы Михаил Николаев, который сказал, что готов оказать помощь в 
проведении всех мероприятий.
       В ходе обсуждения члены президиума высказали еще ряд предложений.
      Так,  член-корреспондент РАН, советник РАН Никита Соломонов предложил создать 
единую  государственную  программу  по  комплексному  изучению  бассейна  реки  Лены, 
которую с одной стороны поддерживало бы СО РАН, а с другой - правительство Якутии. По 
его  мнению,  изучение  территории  бассейна  Лены  будет  представлять  интерес  для  всех 
направлений  научной  деятельности  -  геологии,  мерзлотоведения,  биологии,  гуманитарных 
наук.
       Директор Института мерзлотоведения, доктор геолого-минералогических наук Михаил 
Железняк предложил провести в Якутске конференцию «Всесоюзное совещание по подземным 
водам Востока России».
      «Это одна из самых крупных в России конференций с международным участием по 
подземным водам, и, учитывая, что Якутская комплексная экспедиция в качестве одной из 
важных  проблем  подняла  проблему  водоснабжения  и  подземных  вод,  это  будет  очень 
уместно», - сказал он. Второе его предложение - организовать экспедицию подобной той, что 
состоялась 90 лет назад.
      «Прошло время, у нас накоплен материал, и было бы замечательно в течение года такую 
экспедицию  осуществить,  затем  по  ее  итогам  издать  материалы,  иллюстрирующие  те 
изменения,  которые прошли с момента комплексной экспедиции. Все основания для этого 
есть», - сказал Михаил Железняк.
      Были и те, кто высказывал мнение о том, что, поскольку 90-летие не является юбилеем,  
масштабность предполагаемых мероприятий следует уменьшить.
      Итог обсуждению подвел председатель президиума Михаил Лебедев, который подчеркнул, 
что  проведение  подобных  мероприятий  очень  важно,  особенно  в  период  реформаторских 
настроений, так как позволяет наглядно увидеть отношение к науке в разное время.
     «Это правильно, что вы предлагаете такие крупные мероприятия. 90-летие - это не юбилей, 
но  это  красивая  дата,  которую  необходимо  обыграть,  кроме  того,  все  проведенные 
мероприятия  станут  своеобразным  трамплином  к  празднованию  100-летнего  юбилея 
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комплексной экспедиции», - сказал он, пообещав, что все высказанные предложения будут 
переданы организационной комиссии. Галина Мозолевская, ЯСИА.

ЯКУТИЯ ГОТОВИТСЯ ОТМЕТИТЬ 375-ЛЕТИЕ СЕЛА РУССКОЕ УСТЬЕ

Русское  Устье.  Департамент  по  делам  народов  Якутии  активно  готовится  к 
проведению юбилейных мероприятий, посвященных 375-летию села Русское Устье. Они 
пройдут в два этапа: 25—26 июля - в Русском Устье, в декабре - в столице республики 
Якутске. 
       Как  сообщили  ЯСИА в  департаменте,  в  сентябре  2012  года  департаментом  была 
организована поездка фольклорно-этнографического ансамбля «Русскоустьинцы» в Великий 
Новгород  для  участия  в  мероприятиях,  посвященных  1150-летию  зарождения  российской 
государственности.  Поездка  русскоустьинцев  на  историческую  родину  имела  большой 
общественный  резонанс,  расширила  представления  новгородцев  об  общем  историческом 
прошлом,  стимулировала  интерес  к  изучению  устного  народного  творчества  и  историко-
археологическому наследию. Ответный визит состоится в июле этого года: делегация Великого 
Новгорода  прибудет  в  июле  в  Якутию.  Кроме  этого,  к  юбилею  новгородцы приготовили 
подарок - сруб православной церкви и колокола для нее.
     В общей сложности на проведение юилейных торжеств предусмотрено 8,9 млн рублей. 
Уже сформирован состав делегаций для участия в праздничных мероприятиях с. Русское Устье 
Аллаиховского улуса.
     В августе 2013 года в рамках юбилейных мероприятий Департаментом по делам народов 
РС(Я) будет организована поездка группы учащихся Русско-Устьинской средней школы на 
отдых в Великий Новгород. ЯСИА.

"ДВА ДИПЛОМА? ЛЕГКО!": ЯКУТСКИМ ВЫПУСКНИКАМ ВРУЧИЛИ 
ДИПЛОМЫ ФРАНЦУЗСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Якутск. Программа двойного дипломирования в последнее время приобретает все 
большую популярность среди якутских студентов.  Если в европейских странах такие 
программы уже стали предметом привычных вещей,  то  в Якутии — это настоящий 
тренд:  налаживается  сотрудничество  между  университетами,  реализуются  различные 
программы обмена студентами. Так, Северо-Восточный Федеральный университет им. 
М. К. Аммосова начинает пожинать свои первые плоды — вручение дипломов одного из 
партнеров  СВФУ  Университета  Версаля  состоялось  сегодня  в  конференц-зале 
библиотеки УЛК.
      Программа двойного дипломирования СВФУ с французским Университетом Версаль-Сен-
Кантен-ан-Ивелин  начала  свою  работу  5  лет  назад  в  2008  году.  Сегодня  первыми 
выпускниками, прошедшими обучение по этой программе, стали три студентки французского 
отделения  ИЗФИР:  помимо специальности  французский  язык  и  литература,  они получили 
специальность  «Филологическое  обеспечение  социокультурного  сервиса  и  туризма: 
культурная инженерия».
      «Эти три выпускника — три камня, которые мы положили в основу нашего совместного 
будущего. Я верю, что эти три первых диплома усилят наши отношения», - сказал на вручении 
дипломов  профессор  Университета  Версаля  Себастьен  Гадаль.  Он  указал  преимущества 
специальности,  которую получили девочки:  «Эта  новая  специальность  поможет  не  только 
познакомить весь мир с культурой народов, проживающих на территории республики, но и 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
поспособствует развитию экономического разнообразия республики, поднимет экономику на 
другой уровень». Далее профессор добавил, что этим проектом франко-российские отношения 
не  заканчиваются,  в  будущем  возможно  сотрудничество  с  другими  французскими 
университетами, планируется открытие магистратуры по разным направлениям.
     Поздравить выпускников пришел  проректор СВФУ по педагогическому образованию 
Михаил Федоров. Он назвал мероприятие уникальным событием: «Жизнь идет вперед, нашим 
выпускникам стали доступны такие уникальные специальности, как культурная инженерия. Я 
думаю,  в  будущем  это  направление  будет  очень  важным,  т.  к.  Северо-Восток  России 
стремительно развивается, а все самые большие проекты реализуются на территории Якутии». 
Также Михаил Федоров подчеркнул, что если раньше студенты своими силами получали два 
диплома, то сегодня университет помогает студентам и предоставляет  такую возможность. 
«Совсем скоро двойное дипломирование будет в порядке вещей», - сказал он.
      «Это была большая авантюра. Поначалу мы сталкивались с определенными трудностями, 
но благодаря поддержке директора ИЗФИР Ольги Мельничук и родителям студентов проект 
инициированный  мной  живет  и  развивается,  чему  я  очень  рада»,-  выразила  слова 
благодарности инициатор проекта директор французского ресурсного центра, доцент кафедры 
французской филологии ИЗФИР СВФУ Изабелла Борисова. 
     В свою очередь  директор  института  зарубежной филологии и  регионоведения  Ольга 
Мельничук  назвала  сегодняшнее  событие  результатом  очень  большого  и  перспективного 
проекта,  над  которым  работало  очень  много  людей,  здесь  она  отметила  работу  всех 
преподавателей  французского  отделения,  которым  пришлось  постигать  азы  такого 
непривычного предмета, как туризм, и повысить свою квалификацию. Она выразила большую 
надежду на выпускниц и пожелала успехов.
     В ответ  на поздравления и напутственные слова  выпускницы поблагодарили всех на 
русском  и  французском  языках:  «Мы  выражаем  огромную  благодарность  за  уникальную 
возможность получить два диплома, надеемся, что мы вас не подведем». Нюргуяна Иванова, 
ЯСИА.

ПРОЕКТ ONE CLICK YAKUTSK ПРОВОДИТ ГОРОДСКОЙ ОПРОС

Якутск. В понедельник 15 июля стартует недельный опрос проекта One click Yakutsk, 
посвященный удовлетворенности жителей работой городских управляющих компаний в 
сфере ЖКХ. 
        Опрос проводится по адресу  http://www.anketa.ykt.ru/uk.
      Городской сайт One click Yakutsk проводит многостороннее исследование, посвященное 
работе  управляющих  компаний  Якутска  для  разработки  нового  интерактивного  сервиса, 
посвященного теме ЖКХ. В рамках исследования команда проекта проводит опрос горожан на 
тему критериев оценки работы управляющих компаний. 
      Анкетирование поможет выявить, какой процент опрошенных знает свои управляющие 
компании, сколько человек довольны качеством обслуживания, по каким показателям стоит 
проводить  оценку  работу  компаний.  Вся  информация  будет  использована  для  подготовки 
методики ранжирования городских управляющих компаний.
     По словам разработчиков портала, сбор информации от жителей позволит дополнить и 
актуализировать данные самих управляющих компаний и статистику по ним органов власти 
для формирования публичного ранкинга компаний. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.
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У ЗАРУБЕЖНЫХ СМИ РАСТЕТ ИНТЕРЕС К ЯКУТИИ

ДФО.  В коммуникационном рейтинге регионов РФ в ведущих англоязычных СМИ 
по  итогам  2012  года,  проведенного  аналитическим  агентством  «Смыслография», 
Республика Саха (Якутия) заняла 17-е место. 
     Разработанная  специалистами  агентства  методика  включает  количественную  и 
качественную проработку упоминаний субъектов РФ в топ-100 ведущих англоязычных СМИ, 
проанализированных с использованием информационно-аналитической службы Factiva.com. 
Общий балл, присваиваемый каждому региону, учитывает оценку региона как по количеству 
его упоминаний, так и по доле благоприятных публикаций.
      Из рейтинга была исключена Москва, являющаяся бесспорным лидером по упоминаемости 
в  зарубежных  СМИ.  Данное  решение  обусловлено  повышенным  вниманием  иностранных 
журналистов  к  Москве  как  дипломатическому  центру,  вовлеченному  в  широкую  сеть 
международных связей. 
      По  итогам  2012  года  на  первом  месте  -  Сахалинская  область  (155  баллов).  Из 
дальневосточных регионов в в первой двадцатке представлены Приморский край (6 место), 
Хабаровский край (10 место), Республика Саха (Якутия) (17 место), Магаданская область (18 
место).
     Отметим, что по сравнению с 2011 годом коммуникационный рейтинг Якутии вырос на 11 
пунктов. По материалам агентства «Смыслография». ЯСИА.

В ЯКУТСКОЙ ЕПАРХИИ УЧРЕЖДЕНА ЛИТЕРАТУРНАЯ ПРЕМИЯ 
«ЗА ЧИСТОТУ СЛОВА И ОБРАЗА»

Якутия.  В  ознаменование  190-летия  со  дня  рождения  епископа  Якутского  и 
Вилюйского Иакова (Домского) распоряжением епископа Якутского и Ленского Романа 
была учреждена ежегодная епархиальная литературная премия имени епископа Иакова 
(Домского) «За чистоту слова и образа».
      Как сообщили ЯСИА в Якутском епархиальном управлении, целью учреждения премии 
является  поощрение  писателей,  внесших  существенный  вклад  в  утверждение  духовных  и 
нравственных ценностей в жизни современного человека и общества, своими литературными 
произведениями.
      Лауреаты премии определяются  управляющим Якутской епархией по рекомендации 
издательского отдела епархии.
     Торжественная церемония вручения премии приурочивается ко дню памяти епископа 
Иакова – дате его рождения – 19 июля по новому стилю.
     Торжественная церемония награждения лауреатов епархиальной литературной премии 
впервые состоится в рамках празднования 190-летия со дня рождения епископа Иакова 19 
июля 2013 года. ЯСИА.

16 ЛЕТ СПУСТЯ: В ВИЛЮЙСКЕ ВРУЧИЛИ ОРДЕН МУЖЕСТВА ЯКУТЯНИНУ 
ОЛЕГУ БЕЛЯНЦЕВУ

Вилюйск.  Сегодня  в  Детском  центре  «Кэскил»  города  Вилюйска  состоялось 
торжественное вручение ордена Мужества якутянину Олегу Белянцеву. 
       Это знаменательное событие особенно еще и тем, что орден герою был вручен спустя 16 
лет после подписания указа о его награждении. Награду торжественно вручил глава улуса 
Сергей  Винокуров  в  присутствии  представителей  Военного  комиссариата  по  Вилюйскому 
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району, администрации поселка  Кысыл-Сыр,  компании «Сахатранснефтегаз»,  в которой на 
данный момент трудится Олег, общественности города.
      Указ о награждении младшего сержанта Олега Белянцева был подписан Борисом Ельциным 
17 июня 1997 года, но тогда орден не вручили, так как найти награжденного не смогли.
     «В тот момент он проживал в Омской области, и награда пришла в Омский военкомат. Но 
оказалось, что Олег Белянцев уехал оттуда, и по истечении срока вручения награда вернулась в 
Москву. Затем был отправлен запрос к нам, в Якутию, где Олег жил раньше. В своем родном 
поселке Кысыл-Сыр он в тот момент также не проживал, поэтому награду снова пришлось 
вернуть», - объяснила помощник начальника отдела при Военном комиссариате РС(Я) Ольга 
Чикачева.
     Нужно отметить,  что по существующему строгому регламенту,  если награда не была 
вручена  в  течение  месяца  с  момента  прибытия  в  местный  военкомат,  она  должна  быть 
возвращена в управление кадров Министерства обороны России. После этого поиск начинается 
заново. В данном случае дело осложнялось тем, что награжденный - оператор по добыче нефти 
и газа ОАО «Сахатранснефтегаз» Олег Белянцев - работает вахтовым методом и его часто не 
бывает дома.
     Но все хорошо, что хорошо кончается: после ряда повторных запросов орден наконец нашел 
своего  обладателя.  По  словам  самого  героя,  о  том,  что  он  награжден  именно  орденом 
Мужества, он узнал от коллег, после того как информацию опубликовали СМИ.
     «В 1998 году сотрудники Омского военкомата приходили к нам домой, но меня не застали. 
Они поговорили с матерью, сказали, что разыскивают меня, чтобы вручить награду, но, какую 
именно, не объяснили. Ей тоже передать не смогли - сказали, что могут вручить ее только 
лично. Поэтому о том, что меня чем-то наградили, я знал, но о том, что это орден Мужества 
узнал, когда меня поздравил мой начальник, прочитавший об этом в интернете. Чуть позже 
позвонили и из военкомата», - рассказал он.
      История привлекла к себе внимание, и изначально планировалось, что орден будет вручен в 
торжественной обстановке 2 сентября: в этот день в Вилюйске открывается сквер Победы. Это 
было бы очень символично, считают в администрации района.
      Но у военных свои требования, по тем самым правилам, о которых говорилось выше, орден 
должен быть вручен не позднее 17 июля.
     «Мы не можем ждать так долго, кроме того, нас и так уже ругают в интернете, что затянули 
вручение, поэтому мы решили вручить орден 12 июля», - говорит начальник отдела Военного 
комиссариата РС(Я) по Вилюйскому району Степан Харлампьев.
     «Конечно, приятно получить награду, даже через столько лет», - говорит Олег Белянцев. 
Кстати,  орден  Мужества  -  это  не  единственная  его  награда:  в  2011  году  он  также  был 
награжден знаком «Гражданская доблесть». Галина Мозолевская, ЯСИА.

В ГОД СЕЛА ЖИТЕЛИ КЫТЫЛ-ДЮРЫ ХАНГАЛАССКОГО УЛУСА ОСОБОЕ 
ВНИМАНИЕ УДЕЛЯТ БЛАГОУСТРОЙСТВУ

Покровск. В  год  села  в  Кытыл-Дюре  Хангаласского  улуса  Якутии особенное 
внимание  будет  уделено  благоустройству.  Большой  помощью  для  наслега  стали 
выделенные по программе комплексного развития села средства. Из одного миллиона 
полученных  средств  половина  будет  потрачена на  строительство  в  центре  села 
многофункциональной зоны отдыха.
       Вероника Лотова, глава 5 Мальжагарского наслега:
       - Подготовку к нынешней стройке мы начали в 2012 году. Тогда на средства, также 
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выделенные  правительством  на  благоустройство,  мы  снесли  все  ветхие  строения  в  селе. 
Заброшенные дома, обветшалые заборы очень портили внешний вид Кытыл-Дюры. 
      План многофункциональной зоны отдыха мы готовили при участии актива села. Здесь 
будет место, где все жители наслега любого возраста смогут проводить свободное время. Ведь 
и летом, когда клуб не работает, школа и садик на каникулах, жизнь села не должна замирать.  
    В пяти зонах будут размещены беседки, крытая танцплощадка, спортивные объекты, детская 
площадка. Также мы планируем, что над зоной отдыха возьмут шефство наши учреждения, 
чтобы ухаживать, озеленять, при необходимости - ремонтировать. 
     Конечно,  задач  перед  нами  стоит  много,  это  и  обновление  уличного  освещения,  и 
строительство  часовни  хозспособом,  и  другие  мероприятия.  Но  жители  Кытыл-Дюры 
поддерживают наши начинания и, я уверена, что результаты будут. ЯСИА.

В ЯКУТИИ ИЗ ПОРТА ТИКСИ СТАРТУЕТ ЧЕТВЕРТЫЙ ЭТАП ПРОЕКТА 
«АРКТИКА – ТЕРРИТОРИЯ ОТКРЫТИЙ»

Тикси.  Участники  и  организаторы  проекта  «Арктика  –  территория  открытий», 
разработанного  правительством  Чукотского  автономного  округа  и  Российским 
географическим  обществом,  приступили  к  подготовке  четвертого  этапа  экспедиции. 
Сейчас в поселке Тикси копии старинных поморских кочей «Святитель Николай» и 
«Апостол Андрей» готовятся к спуску на воду. 
      По информации сайта korabli.eu, судам предстоит преодолеть заключительный участок 
маршрута от Петрозаводска до окружной столицы: Тикси – Анадырь. Следуя по Северному 
морскому  пути,  суда  пройдут  по  легендарному  маршруту  1648  года  первооткрывателя  и 
землепроходца Семена Дежнева. Прибытие кочей в столицу Чукотского автономного округа 
запланировано на сентябрь 2013 года.
    Напомним, проект правительства автономного округа «Арктика – территория открытий» 
осуществляется  под  патронатом  губернатора  Чукотки  Романа  Копина.  Торжественная 
церемония спуска на воду кочей «Святитель Николай» и «Апостол Андрей» состоялась 29 мая 
2011 года в Петрозаводске, где и были построены поморские суда. С момента старта кочи 
прошли около 3000 км по водным артериям Карелии, Вологодской и Архангельской областей.
      Второй этап проекта (Ленская экспедиция) начался 16 июня 2012 года из Усть-Кута, куда 
кочи прибыли на автоплатформах из Петрозаводска. Преодолев по реке Лене 2000 км, кочи 
прибыли в Якутск 5 июля для участия в мероприятиях, посвященных 380-летию вхождения 
Якутии в  состав  России,  а  также  в  V Международных спортивных играх  «Дети  Азии» и 
Международном спортивном форуме «Россия – спортивная держава».
       Третий и главный этап экспедиции стартовал 5 августа 2012 года из Якутска. Кочи 
двигались по Лене, участок течения которой (Жиганск – Тикси) был одним из самых сложных, 
требующих полной готовности экипажа. Протяженность маршрута между Якутском и Тикси 
по течению реки составил около 1700 км.
     Проект  «Арктика  –  территория  открытий»  посвящен  365-летию  открытия  Семеном 
Дежневым  Берингова  пролива.  Он  призван  привлечь  внимание  к  проблемам  российской 
Арктики,  напомнить  о  ярких  страницах  истории  и  географии,  помочь  развитию 
межрегионального  сотрудничества  в  экономической,  научной,  культурной и туристической 
сферах. ЯСИА.
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Спорт

ЯКУТСКИЕ СКАКУНЫ ПОКАЗАЛИ СВОЙ ВЫСОКИЙ КЛАСС

Якутск. Гости, прибывшие из других регионов страны, выступили довольно успешно 
на якутской земле. Но в связи с тем, что многие приезжие лошади не приучены выходить 
из стартовой машины, показатели на финише были на стороне якутских скакунов.
       Единственный, кто подтвердил свой высокий статус, - это Саммер Брум, который также 
плохо  вышел  со  стартовой  машины,  но  в  течение  всей  дистанции  4  800  м  нагнал  своих 
соперников и финишировал вторым после хангаласского Карасуна с резвостью 5 мин. 38 сек. 
Время Карасуна — 5 мин. 35,1. Третьим пришел чурапчинский Златоуст, отстав от Саммер 
Брума на 4,2 секунды.
      На дистанции 1 600 м с участием скакунов из Амурской области, Хабаровского края 
высокий  класс  показали  именно  якутские  чистокровки,  оставив  далеко  позади  себя 
представителей  других  регионов.  Обладателем  приза  ректора  ЯГСХА  стал  Коммендант, 
выступающий за Чурапчинский улус, — 1,42,9, на финише вторым стал Стар Хит — звезда 
Намского улуса — 1,43. И с большим отрывом от лидеров третьим пришел Ирбис Кэт из 
Амурской области — 1,47,9.
      На розыгрыше приза «Дерби» на дистанции 2 400 м равных не было Сальме из СПоК 
«Манчаары» Мегино-Кангаласского улуса. Всю дистанцию она лидировала, никого и близко 
не подпуская к себе. Борьба завязалась за второе и третье места. В итоге второе место занял 
Бакс из СХПК «Чурапча» — 2.51.7, третье место занял Уолан из Мегино-Кангаласского улуса 
— 2.53.5. Четвертой стала Тойук Куо - 2.54 из МУП «Нюрба».  Вот эти лошади разделили 
между собой приз «Дерби» в общей сумме 1 млн рублей, который вручил им глава города и 
президент Федерации конного спорта Айсен Николаев.
      На дистанции 1 600 м для лошадей чистокровной верховой породы 4-х лет и старше, 
рожденных в Якутии, из семи стартовавших лошадей лучшим стал Көтүгэн из Нюрбинского 
улуса,  показав  время  1  мин.  51  сек.  Жеребец  из  Мегино-Кангаласского  улуса  Парламент 
финишировал вторым – 1 мин. 52 сек. Представитель Хангаласского улуса Чыпчаал пришел к 
финишу третьим – 1 мин. 54,4.
      Среди  молодых  скакунов-двухлеток хорошее  время  на  дистанции  1 600  м  показал 
Вершитель  из  Сунтарского  улуса  –  1  мин.  47  сек.  Вторым  финишировал  Резонанс  из 
Забайкальского края со временем 1 мин. 51,9. Третьим пришел Князь Гантимир – сын Саммер 
Брума, на которого болельщики возлагали большие надежды. Но он так и не смог нагнать 
лидера скачки. Его резвость – 1 мин. 52 сек. Далеко не лучшее время.
      Для лошадей 4-х лет и старше на дистанции 2 400 м основная борьба разыгралась между 
Маджестиком, Аки и Электрошоком. Представители других регионов – именитые Шахин и 
Компаньон -  стали  четвертым и  пятым.  У намского  жеребца  Аки были  все  шансы  стать 
победителем,  но  подстегиваемый жокеем Николаем  Терентьевым Маждестик  у  финишной 
прямой вырвал у него победу, показав резвость – 2,37,9. Мегинский Электрошок финишировал 
третьим – 2,38,5, лишь на 2 сотые секунды отстав от Аки.
     Приз  председателя  правительства  республики  разыгрывался  среди  лошадей  якутской 
породы на дистанции 10 000 м. Из 14 скакунов, взявших старт, к финишу пришли лишь пять. 
Остальные  не  выдержали  длинной  дистанции.  Таким  образом,  самым  выносливым  и, 
соответственно, достойным высокого приза стал Кынат из Сунтарского улуса. Он и вправду 
всю дистанцию летел, как окрыленный, далеко оторвавшись от остальных участников гонки. 
Но  на  финише болельщиков  заставил  поволноваться  Хорсун,  представитель  Нюрбинского 
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улуса,  который очень близко подошел к Кынату, но все же стал вторым. Опытный скакун 
Налыы Сиэр из Амгинского улуса, которому нынче исполнилось 13 лет, доказал всем свою 
выносливость, финишировав третьим, лишь на 1 сек. уступив Хорсуну.
     На дистанции 3 200 м равных не было Бостону, прошлогоднему обладателю приза «Дерби». 
Второй пришла к финишу поджимавшая всю дистанцию его сестра Кыталы Куо. Третье место 
занял Сэр из Сунтарского улуса.
      Во время официального открытия скачек состоялись торжественные проводы именитого 
скакуна  Спид Стара,  на  счету которого большое количество побед,  среди которых звание 
трехкратного  обладателя  приза  президента  республики.  К  сожалению,  из-за  травмы  ему 
пришлось закончить свою скаковую карьеру в расцвете сил.
     Также радостным событием для любителей конного спорта стало присуждение звания 
мастера  спорта  жокею  Егору  Оконешникову,  выступающему под  флагом  Мегино-
Кангаласского улуса. Сусанна Толстякова, ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ СОСТОЯЛСЯ ВСЕРОССИЙСКИЙ ТУРНИР 
ПО СТОКЛЕТОЧНЫМ ШАШКАМ

Якутск.  В Северо-Восточном федеральном университете завершился традиционный 
Всероссийский турнир по стоклеточным шашкам памяти заслуженного тренера России, 
доцента СВФУ Николая Кычкина.
       В течение пяти дней 72 спортсмена из Якутии, Башкортостана, Москвы, Санкт-Петербурга 
и Китайской народной республики боролись за титул чемпиона.
      «Турнир прошел на мажорной ноте, борьба была напряженной, и победители определись 
буквально на последней секунде. Каждый участник внес свой вклад при распределении мест, 
поскольку  при  одинаковом  количестве  очков  большое  значение  сыграл  коэффициент»,  – 
отметил главный судья турнира Федор Кошелап.
      В турнире среди женщин третье место заняла Ирина Платонова из СВФУ. Второе место 
досталось Наталье  Шестаковой из Чурапчинского улуса.  Победительницей Всероссийского 
турнира по стоклеточным шашкам стала ученица Николая  Кычкина Матрена Ноговицына, 
представитель Чурапчинского улуса.
      В турнире среди мужчин третье место занял Иван Трофимов из Санкт-Петербурга. Второе 
место  у  Николая  Гуляева  из Якутска.  Победу  одержал  чемпион  мира  по  международным 
шашкам Александр Георгиев из Башкортостана.
     Специальным призом ректора Северо-Восточного федерального университета за успешную 
тренерскую работу и заслуги по достижению высоких результатов студентами СВФУ был 
награжден международный гроссмейстер Гаврил Колесов. Также специальным призом ректора 
СВФУ  за  высокие  спортивные  достижения  были  отмечены  победители  и  призеры 
всероссийского турнира. Анна Жиркова, СВФУ.

Закон

ЖЕНЩИНА, ПРОТАРАНИВШАЯ АВТОБУС В ВЕРХНЕВИЛЮЙСКЕ, ЖДЕТ, 
КОГДА МИРОВОЙ СУДЬЯ ВЫЙДЕТ ИЗ ОТПУСКА

Верхневилюйск.  Въехавшая в автобус с 22 пассажирами в состоянии алкогольного 
опьянения глава одного из коллективных хозяйств Верхневилюйского улуса находится 
дома и дожидается суда, сообщили ЯСИА в районном отделении ГИБДД. 
     «Суд отложен, так как мировой судья находится в отпуске. Пока же нашими сотрудниками 
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составлен  протокол  за  управление  транспортным  средством  в  состоянии  алкогольного 
опьянения», - сказал сотрудник ГИБДД.
     По  его  словам,  никто  из  пассажиров  не  пострадал,  через  несколько  часов  после 
происшествия  они  уехали  в  Якутск.  Автобус  при  столкновении  получил  незначительные 
повреждения: разбито три стекла, и осталось несколько царапин на корпусе. 
     Напомним, что накануне в дежурную часть отдела МВД России по Верхневилюйскому 
району поступило сообщение о том, что недалеко от села Оросу трактор «Беларусь» въехал в 
автобус ПАЗ, в салоне которого находилось 22 пассажира, среди которых 10 — дети.  Айал 
Яковлев, ЯСИА.

Разное

СБИТЫЙ АВТОМОБИЛЕМ ЩЕНОК ИЩЕТ ХОЗЯИНА

Якутск.  В понедельник, 8 июля, в Якутске на улице Каландаришвили в районе 31 
школы  автомобиль  переехал  бездомного  щенка  на  проезжей  части.  Оставив  это  без 
внимания,  водитель,  не  сбавляя  хода,  продолжил  движение.  Оказавшиеся  рядом 
прохожие  перенесли  обездвиженного  и  скулящего  щенка  на  тротуар  и  вызвали 
ветеринарную помощь.
     По словам приехавших ветеринаров, хоть маленькая собака и пострадала довольно сильно 
под колесами джипа, велики шансы на успешное выздоровление.  Единственной проблемой 
стало отсутствие места, где щенок мог бы жить и поправляться. Пока что собаку взяли к себе 
спасшие его люди, однако надолго оставаться у них она не сможет - теперь она нуждается в 
добрых заботливых хозяевах и новом доме.
      Щенок - красивая девочка с умными глазами, очень доверчивая и жизнерадостная. Она 
успешно  идет  на  поправку,  все  необходимые  лекарства  у  щенка  имеются.  Назначенный 
ветеринарами курс по восстановлению и укреплению поврежденных костей составит всего две 
недели, после чего ожидается, что она полностью восстановится.
     Просим не оставаться в стороне, вдруг именно в вашей семье щеночек найдет новых друзей. 
Желающих взять к себе маленького пострадавшего от дорожно-транспортного происшествия 
просим позвонить по номеру 89627335135. Айал Яковлев, ЯСИА.

Ответственный за выпуск: Васильев П.С.
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